Тема 2
Учимся читать по-русски
[image: Учимся читать по-русски]
Для начала давайте проверим, хорошо ли вы освоили русский алфавит. Можете прочитать эти слова? Проверьте себя по аудио:
Анана́с, ва́за, бана́н, гита́ра, раке́та, луна́, ма́ма, па́па, приве́т, му́зыка, матрёшка, ша́пка, ла́мпа, кино́, ко́фе, чай, лимо́н, стул, суббо́та, до́ллар, ру́бль, Ита́лия, Аме́рика, Испа́ния.

Если вы пока помните не все буквы, лучше повторите сначала алфавит, а потом уже вернитесь сюда, к правилам чтения.

Звонкие и глухие согласные
В русском языке часть согласных образует пары: звонкий и глухой согласный. Они различаются между собой только участием голоса. Если согласный звонкий, надо “включить” голос (представьте, что вы поёте). Если же согласный глухой, голос надо “выключить” (представьте, что вы шепчете).
Сравните:
[б] — [п], [в] — [ф], [г] — [к], [д] — [т], [ж] — [ш], [з] — [с]
Аудиоплеер
00:00
00:00
Но в некоторых позциях буквы б, в, г, д, ж, и з читаются как глухие (оглушаются), а буквы п, ф, к, т, ш и с – как звонкие (озвончаются). Посмотрим, какие тут работают правила.

Оглушение
1. Согласный в конце слова всегда глухой
паб[п], клуб[п], хлеб[п], Ки́ев[ф], о́бувь[ф’], утю́г[к], друг[к], вдруг[к], год[т], рад[т], наза́д[т], гара́ж[ш], нож[ш], глаз[с], раз[с]
Аудиоплеер
00:00
00:00
2. Перед глухим согласным звонкий согласный становится гухим
ю́бка[пк], авто́бус[фт], вто́рник[фт], встре́ча[фс], вы́ставка[фк], Вашингто́н[кт], идти́[т:], по́дпись[тп], ло́жка[шк], тёзка[ск], у́зкий[ск]
Аудиоплеер
00:00
00:00Озвончение
1. Перед звонким согласным глухой согласный становится звонким
анекдо́т[гд], рюкза́к[гз], футбо́л[дб], сда́ча[зд], с дру́гом[зд]
Аудиоплеер
00:00
00:00
2. Но не перед В
квас[кв], кварти́ра[кв], отве́т[тв], твой[тв], Шве́ция[шв], свет[св], свой[св]
Аудиоплеер
00:00
00:00
Редукция гласных
А и О
1. Безударная А читается менее чётко
бана́н, тала́нт, стака́н, ма́ма, па́па, кра́ска, па́пка, анана́с, бараба́н, каранда́ш, капита́н, калькуля́тор
Аудиоплеер
00:00
00:00
2. Безударная О читается как безударная А
окно́[акно́], молоко́[малако́], Москва́[Масква́], молоде́ц[малад′е́ц], пого́да[паго́да], у́тро[у́тра], ско́лько[ско́л′ка], отли́чно[атл′и́ч′на], хо́лодно[хо́ладна], до́рого[до́рага]
Аудиоплеер
00:0000:00
Е и Я
Если вы прочитали заметку об алфавите, то вы уже знаете, что е и я состоят из двух звуков ([йэ], [йа]), и компонент [й] делает предыдущий согласный звук мягким: де [д′э], дя [д′а]. Так е и я читаются под ударением. Без ударения они редуцируются до [йи] или [′и].
1. Буква Я под ударением и без
мя́ч[м′а] – мячи́[м′и], мя́со[м′а] – мясно́й[м′и], пря́мо[р′а] – прямо́й[р′и], горя́чий[р′а] – горячо́[р′и]; я́хта[йа] – язы́к[йи], я́блоко[йа] – яйцо́[йи], я́рко[йа] – янва́рь[йи], я́года[йа] – япо́нский[йи] язы́к[йи]; ноя́брь[йа] – за́яц[йи], стоя́ть[йа] – ма́ятник[йи], прия́тно[йа] – де́ятель[йи], смея́ться[йа] – двуязы́чный[йи]
Аудиоплеер
00:00
00:00
2. Буква Е под ударением и без
ле́с[л′э] – леса́[л′и], ле́то[л′э] – лета́ть[л′и], ве́к[в′э] – весна́[в′и], бе́гать[б′э] – бежа́ть[б′и]; е́вро[йэ] – Евро́па[йи], е́сли[йэ] – Еле́на[йи], е́ду[йэ] – еда́[йи], е́хать[йэ] – Его́р[йи]; дие́та[йэ] – Ки́ев[йи], твое́й[йэ] – моему́[йи]
Аудиоплеер
00:00
00:00
3. Я и Е в конце слова
Если я или е – последняя буква в слове, то в безударной позиции они просто произносятся менее чётко, но в [йи] уже не превращаются.
ба́ня, Ва́ня, дя́дя, пе́сня, люба́я, си́няя, пе́нсия, дво́е, тро́е, мо́ре, по́ле, го́ре, чёрное, бе́лое
Аудиоплеер
00:00
00:00
4. А после Ч или Щ
Так как звуки [ч′] и [щ′] в русском языке всегда мягкие, с буквой а они сочетаются так же, как другие согласные сочетаюся с я. Сравните: ча [ч′а] и дя [д′а]. Поэтому здесь безударную букву а мы прочитаем как [и].
час[ч′а] – часы́[ч′и], чай[ч′а] – слу́чай[ч′и], обеща́ть[щ′а] – пло́щадь[щ′и]
Аудиоплеер
00:00
00:00
Но в конце слова безударные слоги ча и ща сохраняют хоть и малозаметный, но звук [а].
зада́ча[ч′а], встре́ча[ч′а], да́ча[ч′а], сда́ча[ч′а], тёща[щ′а], ро́ща[щ′а]
Аудиоплеер
00:00
00:00
5. Е после Ш, Ж, Ц
Звуки [ш], [ж] и [ц], наоборот, всегда твёрдые, поэтому в сочетании с ш, ж, и ц безударная буква е читается не как [и], а как [ы].
цена́[цы], жена́[жы], шесто́й[шы]
Аудиоплеер
00:00
00:00
6. Э в начале слова
Под ударением э читается как [э]: э́тот, э́та, э́ти
Аудиоплеер
00:00
00:00
А вот безударную э в начале слова можно произносить как [ы] или как [и], как вам удобнее.
экза́мен, эта́ж, эконо́мика, экономи́ст, экономи́ческий факультет, экску́рсия, экскурсово́д
Аудиоплеер
00:00
0:00
Ещё правила
1. ЧТ и ЧН иногда читаем как ШТ и ШН
[ш]что́, [ш]что́-то, [ш]что́-нибудь, [ш]что́бы
Аудиоплеер
00:00
00:00
Если в составе слова нет «что», ч читаем как [ч].
по́чта, почти́, мечта́, то́чно, да́чник, кори́чневый
Аудиоплеер
00:00
00:00
А эти слова надо запомнить:
коне́чно[шн], ску́чно[шн], наро́чно[шн]
Аудиоплеер
00:00
00:00
2. СЧ читаем как Щ
счёт[щ], насчёт[щ], сча́стье[щ], счита́ть[щ]
Аудиоплеер
00:00
00:00
3. ТЬСЯ и ТСЯ обычно читаем как [ца]
встре́титься[ца], учи́ться[ца], он у́чится[ца], она́ занима́ется[ца], они́ интересу́ются[ца]
Аудиоплеер
00:00
00:00
Но это работает не всегда: встре́ться[т′с′а]
Аудиоплеер
00:00
00:00
4. СШ читаем как длинный звук [ш:]
сшить, вы́сший, масшта́б
Аудиоплеер
00:00
00:00
ЗЖ – как длинный звук [ж:]
по́зже, попо́зже, езжа́й
Аудиоплеер
00:00
00:00
ТЦ, ДЦ – как длинный звук [ц:]
отцы́, вкра́тце, молодцы́, два́дцать
Аудиоплеер
00:00
00:00
5. В некоторых сочетаниях согласные не читаются
с(т)н: гру́стно[сн], изве́стно[сн], че́стный[сн], уча́стник[сн]
Аудиоплеер
00:00
00:00
з(д)н: пра́здник[зн], по́здно[зн], звёздный[зн]
Аудиоплеер
00:00
00:00
р(д)ц: се́рдце[рц]
Аудиоплеер
00:00
00:00
(л)нц: со́лнце[нц]
Аудиоплеер
00:00
00:00
(в)ств: здра́вствуйте[ств], чу́вство[ств]
Аудиоплеер
00:00
00:00
6. Г между двумя О (или между Е и О) часто читаем как В
сего́дня[иво], кого́[аво], его́[йиво], того́[аво], э́того[ава], ничего́[иво], всего́[иво], хоро́шего[ива], си́него[ива], пе́рвого[ава], второ́го[ова], тре́тьего[йива], моего́[йиво], твоего́[йиво], ва́шего[ива], на́шего[ива]
Аудиоплеер
00:00
Но тоже не всегда: мно́го[ога], до́рого[ага], пого́да[аго], догово́р[ага], стро́го[ога]
Аудиоплеер
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